

***El Partido Socialista en Santiago del Estero. Política y cultura chaco-santiagueña (Argentina 1910-1930).***  
Editorial Académica Española, 2020.

**Héctor Daniel Guzmán Alcaraz**

Por José Barraza

Centro de Investigaciones y Estudios sobre Cultura y Sociedad  
Conicet (Córdoba-Argentina)

El estudio de la relación entre los partidos de izquierda y la clase obrera argentina aún mantiene su vigencia. En la última década, se ha incrementado los trabajos académicos que abordan el desarrollo de las organizaciones políticas, el grado cualitativo y cuantitativo de su inserción en los sindicatos, establecimientos, barrios y comunidades, o la reconstrucción de las trayectorias de sus miembros como marco para visualizar el vínculo entre el partido y su sujeto histórico. Podemos afirmar que el trabajo de Héctor Daniel Guzmán Alcaraz, *El Partido Socialista en Santiago del Estero. Política y cultura chaco-santiagueña (Argentina 1910-1930)*, se integra en esta nueva vertiente historiográfica.

Su análisis sobre el desenvolvimiento, influencia e inserción del Partido Socialista (PS) en el sudeste de la provincia de Santiago del Estero (SDE) posee un doble propósito. En primer lugar, presenta una crítica a las corrientes historiográficas que sostuvieron que el PS no tuvo una gravitación en la política de la provincia santiagueña en las primeras décadas del siglo XX. Además, el autor sostiene la idea que más allá de los matices socioeconómicos es importante abordar a la región santiagueña junto a la pampeana del centro del país. Esto le permitió ampliar el espectro de estudio sobre las huelgas de obreros y colonos rurales entre 1914 a 1921, donde los miembros del PS tuvieron una importante participación. En segundo lugar, a través de una profunda investigación de documentos y publicaciones locales, incluyendo los materiales publicados por el PS de SDE, el autor expone como las particularidades sociales, culturas y políticas que constituyeron todo un desafío para la organización a la hora de impulsar la actividad partidaria en la región. De este modo, esta característica resultó en un problema interno expre-

sado en las tensiones al interior de la estructura interna ya sea en el PS santiagueño como su relación con la dirección nacional. Incluso, es pertinente subrayar en este punto la necesidad del partido por abrirse paso en las comunidades en una clara contraposición programática o estratégica con otras fuerzas de diversas tendencias políticas tales como los conservadores, radicales, anarquistas y comunistas.

Un punto aparte merece el minucioso análisis sobre el desarrollo y estructuración del partido en el sudeste santiagueño desarrollado por el autor. La combinación entre las condiciones de los trabajadores, las actividades proselitistas como la difusión de los periódicos y la conformación de los centros socialistas es uno de los elementos centrales del trabajo de Guzmán Alcaraz. Las trayectorias de los dirigentes del PS constituyen un puente a la hora de relacionar el vínculo entre el partido y los obreros. Desde nuestro punto de vista, la reconstrucción en clave biográfica de miembros como Mackeprang, Roldán, Villela, Fava y Yussem constituye una importante veta para profundizar la investigación trazada por el autor. Además, es importante señalar la actividad de los centros socialistas, como fue el caso de Añatuya, que constituían usinas de deliberación para atraer y politizar a los colonos y trabajadores que se acercaban a dichos espacios.

A partir de la lectura del trabajo de Guzmán Alcaraz surgen una serie de interrogantes ¿Se puede establecer un análisis a escala local de los problemas políticos del PS santiagueño en comparación con el Partido Socialista Argentino e incluso a nivel internacional? ¿Los socialistas santiagueños fueron ajenos a los debates sobre la Primera Guerra Mundial que dividió al PS nacional y al conjunto de los partidos socialdemócratas en el continente europeo? Los debates entre los militantes santiagueños con la dirección nacional del PS fueron similares a las fuertes discusiones que entablaron los socialdemócratas del sur de Alemania en relación a las condiciones del campesinado y el proletariado bávaro. La cuestión del atraso político de estos sectores sociales derivaba en la resolución por impulsar alianzas con los liberales y que concluyó en la votación a favor del presupuesto del Gobierno Municipal de Bavaria en 1891 (Schorske, 1955: 8). En un mismo sentido, y más allá de los contextos espaciales y temporales, podríamos encontrar un punto en común en cómo discutían los dirigentes socialistas una política concreta para desarrollar el partido entre las ciudades y comunidades campesinas del sudeste santiagueño; y los duros debates entre Plejanov y Lenin en torno a cuál era la táctica más adecuada para desplegar la propaganda socialista en Rusia (Baron, 2016: 254-255).

También, veremos cómo el debate en torno a impulsar medidas de fuerzas, como la acción huelguística, o el camino de las reformas sociales a través de los órganos institucionales o parlamentarios giro tanto en las filas socialistas del Viejo Continente como en suelo santiagueño (Luxemburgo, 2021:86-87). La divisoria de aguas en las organizaciones que formaban parte de la II Internacional en torno a la Primera Guerra Mundial no paso de modo indiferente por sudeste de Santiago del Estero. En los centros socialistas dio a lugar a las diversas posturas (a favor del bloque de los Aliados, la neutralidad o el rechazo a la guerra) que recorrieron las filas del Partido Socialista Argentino. Podríamos incluir la postura de los “internacionalistas añatuyenses” junto a la de los dirigentes socialdemócratas rusos como Trotsky y Lenin o la intervención del diputado alemán Karl Liebknecht en el *Reichtag* en contra de los créditos a la guerra (Schorske, 1955: 296-297; Marie, 2008: 129; Luxemburgo, 2017: 156-157).

Por último, un aspecto relevante del libro fueron el tratamiento de las divergencias

públicas y el surgimiento de tendencias opositoras al interior del PSA. Si bien en las páginas de *La Vanguardia* se publicaban las diferencias en torno a temas relevantes como la huelga general, a mediados de la década del diez se dio a lugar a una serie de expulsiones de importantes cuadros sindicales del partido. Esta situación coincidía con la constitución de un aparato cuyo principal ingreso eran las dietas provenientes de las cámaras parlamentarias donde la organización había logrado conquistar posiciones (Poy, 2020: 219). En su libro, Guzmán Alcaraz describe como este proceso tuvo su réplica en Santiago del Estero, especialmente por el debate sobre la acción huelguística llevada a cabo por los militantes del sudeste provincial en la década del diez. En cierta forma, las acciones llevadas a cabo por los socialistas sindicalistas coinciden con la apreciación de Rosa Luxemburgo sobre Alemania y Rusia donde “las masas desarrollaban un movimiento independiente de las actitudes de sus líderes” (Schorske, 1955: 7). Finalmente, tanto en el caso argentino como en el alemán, las tendencias izquierdistas, radicales u opositoras fueron expulsadas por la dirección del partido.

En síntesis, el lector tiene en sus manos un libro que nos permite enriquecer la visión sobre los primeros partidos de izquierda en la Argentina. También, nos conduce a reflexionar sobre los problemas políticos por los que tuvieron que atravesar los socialistas santiagueños que más allá de haber transcurrido un siglo, aún mantienen su vigencia

## **Bibliografía**

Baron, Samuel H. (2016) *Plejanov. El padre del marxismo ruso*. Madrid: Editorial Siglo XXI.

Luxemburgo, Rosa (2017) *La crisis de la socialdemocracia*, Madrid: Ediciones AKAL.

(2021) *Vivo más feliz en la tormenta. Cartas a amigas y compañeras*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Rara Avis Casa Editorial.

Marie, Jean Jacques (2008) *Lenin (1870-1924)*, Madrid: Partido Obrero Socialista Internacionalista.

Poy, Lucas (2020) *El Partido Socialista Argentino, 1896-1912. Una historia social y política*. Santiago de Chile: Ariadna Ediciones.

Schorske, Carl E. (1955) *German social democracy, 1905-1917. The Development of the Great Schism*, United States: Harvard University Press.